

# LA VOZ DE LEDESMA

SEMANARIO DEFENSOR DE LOS INTERESES GENERALES DE LEDESMA Y SU PARTIDO

## Redacción y Administración

Calle de San Pedro n.º 3; donde se dirigirá toda la correspondencia.  
Se devuelven los originales cuya inserción no se verifique.

## Suscripción y Anuncios

Suscripción: UNA PESETA el trimestre en toda España.  
Anuncios: á precios convencionales.

Año I.

Ledesma 5 de Febrero de 1898

Número 4.

## ORO Y SANGRE

Según leemos en un periódico de Madrid, el señor Ministro de Ultramar ha hecho un resumen de los gastos ocasionados en la campaña de Cuba desde su principio, y resulta que van gastados

1.700 millones de pesetas,  
sin contar

60 millones de pesos,

que por atrasos se adeudan al ejército de aquella Isla.

Dato aterrador es, en verdad, el que queda consignado, mucho más si se reflexiona que tan enormes cifras no son sino el principio de la suma, pues hay que añadir:

1.º Las cantidades que habrán de satisfacerse por ascensos y cruces, pensionadas algunas de estas con 10.000 pesetas anuales.

2.º El importe de las jubilaciones ó «retiros», viudedades y orfandades á que dá lugar la guerra.

Y 3.º ¡La cifra más enorme! La sangre española perdida: el trastorno, la ruina de tantas y tantas familias que sufren la falta del hijo, ó de los hijos que llenos de robustez juvenil han sucumbido en la lucha ó han perecido «asesinado» por el mortífero clima cubano, dejando un vacío que no puede llenarse....

Esto representa un valor incalculable.

Esto, como suele decirse, «no hay dinero que lo pague.»

Y todo reunido, ¿quién es capaz de calcular su importancia?...

Pues todavía hay más cifras para la suma.

Aún subsiste la guerra, y, dígame lo que se quiera, sólo Dios sabe cuando terminará.

Aún estamos amenazados por la reclamación de fuertes indemnizaciones.

Y todavía tenemos en perspectiva otra guerra.

Sí; á pesar de todos los optimismos con que se expresan en estos días los políticos, la guerra con los yankees se halla «sobre el tapete.»

¡Quién sabe si hubiera sido mejor que ya la lucha estuviera entablada!

Nosotros juzgamos que cuanto más se retrase avanza en contra nuestra, pues pudiera estallar cuando no tuviéramos ni hombres ni dinero.

Y no creemos que nuestro juicio sea exagerado, porque á seguir algún tiempo más la campaña de Cuba, y perdiendo hombres y millones en la proporción que hasta aquí, no es posible que España se encuentre en condiciones de combatir con un Estado que cuenta con recursos poderosos que la misma guerra de Cuba acrecienta.

Dios ilumine á los hombres encargados del gobierno de España, pues de otra suerte nuestra ruina será tan inevitable como espantosa.

## DE CUBA

Dicen de la Habana que el batallón de Otumba ha tenido un encuentro con el enemigo cerca de Quívican, batiéndole y dispersándole.

La columna tuvo siete heridos, y los rebeldes muchos de estos y tres muertos.

Según las últimas noticias, á pesar de que siguen repartiéndose socorros entre los reconcentrados, la miseria de estos crece.

Para atender suficientemente á todos serían necesarias sumas cuantiosísimas.

Las atenciones públicas se cubren con mucho retraso.

Se deben siete meses de las del presupuesto ordinario y ocho del extraordinario de guerra.

## REMITIDO

### LA POBREZA EN ESPAÑA

I.

No solamente la escasez de recursos pecuniarios lleva un calificativo tan en moda como el que encabeza estas líneas.

La pobreza se entiende allí donde haya carencia, escasez, miseria, bajo cualquier punto de vista á que se aplique.

En la vida presente y actual, con una ojeada que echemos en nuestro rededor, veremos la existencia dificilísima y que vá rayando ya en lo imposible.

Todas las clases sociales gimen bajo este yugo opresor, aunque á decir verdad la más encumbrada no sufre el castigo merecido.

Las que sufren son, sin disputa, las clases media y baja.

Provincias de varias regiones hemos tenido el sentimiento de ver exhaustas de recursos en sus clases media y baja, viniendo á confundirse la una con la otra, y solamente se vé lo contrario en la opulencia, en la gente acaudalada, y, por consiguiente, en las grandes poblaciones.

No somos partidarios de la igualdad, por que es imposible, y creer lo contrario es desconocer las leyes de la Naturaleza; pero sí lo somos de que todo el mundo coopere, trabaje y ponga de su parte aquello que pueda para el bienestar de sus semejantes; mas por desgracia sucede lo contrario: cada uno se ocupa sólo de sí mismo, y los que tienen la obligación de velar por sus conciudadanos, no lo hacen, y si lo hacen no como debieran.

En la sociedad hay muchos «hombres que sobran» y escasean mucho, muchísimo, los «hombres que faltan.»

España es además pobre en personal, con tendencia á serlo cada vez más, por las emigraciones á distintas partes del mundo.

Obedece semejante medida á la pobreza y miseria que vá cundiendo por todas partes, medida la más desacertada y perjudicial para el individuo en particular y para España en general, debido, ni más ni menos, que al despecho y la desesperación.

Marchan esos hombres y esas mujeres fuertes que han luchado con el trabajo y la miseria, esos seres que en tal estado han contribuido al sostenimiento del edificio social, y juntos con sus inocentes criaturas van allende los mares con los ojos cubiertos de lágrimas donde imposible puedan enjugarlas, y en situación aterradora pasan la vida más cruel y miserable hasta exhalar el último suspiro.

Marchan las personas que con el sudor de su frente regaban la tierra, y como rocío del cielo hacia fuera fértil y produjera el preciso sustento.

Marchan el obrero y el artesano, trabajadores del campo unos, y de distintos ramos de la industria otros, renegando y maldiciendo, con ademanes de desesperación, pero sin poder menos de dirigir la mirada hacia aquella casita que fué su albergue, y aquellas paredes del huerto, y aquellos árboles del bosque, y aquella escuela, templo del saber, y aquellos amigos de la infancia, y aquellas plazas y sitios de reuniones aldeanas, y aquel templo de Dios, donde elevaron sus primeras plegarias al Todopoderoso; y aquella torre en que tantas veces subieron repicando las campanas durante la procesión de la fiesta de su pueblo, bien ajenos de la suerte que les esperaba; y aquellas mismas campanas que algún día señalaban el júbilo y alegría, trocado por el sentimiento y la tristeza que experimentan al partir allá donde al oír el pito del vapor parece encontrarse en la tumba que ha de trasladarles al nuevo mundo de justicia.

Marchan, en una palabra, personas honradas y trabajadoras, que con la conciencia tranquila saben vivir cumpliendo su misión, que son, á no dudarlo, quienes hacia falta quedarán, marchando en su lugar esos hombres y mujeres holgazanes, viciosos y perdidos, que son indignos de vivir en so-

ciudad, é indigna tanta chusma de pertenecer á nuestra patria.

Si España no tiene brazos fuertes y robustos, y carece de ciertas personas que apoyen su agricultura, que es la que dá impulso á la industria y al comercio, no puede, ni podrá nunca llegar á su periodo de apogeo, sino que continuará y morirá en su decadencia.

HIPÓLITO S. V.

## La riqueza del mundo

Según datos estadísticos que se juzgan aproximados, la riqueza de todo el mundo asciende á la suma de dos billones 437.500.000.000 de francos.

La población del mundo se calcula en 1.500 millones de habitantes, y por lo tanto, corresponde de la riqueza total 1.625 francos á cada habitante.

Si los comunistas y socialistas se fijan en estos datos, pueden deducir las consecuencias de una distribución de la riqueza del mundo entre todos sus habitantes á partes iguales, 1.625 francos y suponiendo que de ellos se obtuviese un interés de 5 por 100, cada habitante contaría con una renta de 83 francos anuales, cantidad que creemos no encontrarán suficiente para vivir.

## LAS COLMENAS

Un nuevo procedimiento se conoce para formar colmenas.

Consiste en lo siguiente:

Un cajón de dos compartimientos, uno abajo que da entrada á las abejas y otro arriba, compuesto de pequeñas celdas de madera. En cada uno forman las abejas un panal.

Las celdas que dan á los dos lados exteriores del cajón están cubiertas por vidrio, de manera que puede verse trabajar al laborioso insecto.

Cuando llega la época de sacar los panales, se da un simple humazo en el cajón, las abejas abandonan las celdas cayendo en el compartimiento inferior, se levanta entonces lo celular, corriéndose enseguida una tapa que cubre el de abajo y deja encerradas las abejas, pues los agujeros de salida se cierran con pequeños trozos de madera arreglados al efecto.

He aquí una de las industrias que más debería explotar el hombre.

Sin trabajo ni gasto alguno, se recoge un producto precioso.

Las abejas no necesitan ni siquiera que se les dé de comer. Ellas solas se buscan el alimento.

## Alimento para el ganado

Es, en algunos puntos, costumbre recoger los tallos y hojas de la patata y quemarlos, utilizándose así solamente las cenizas como ligero abono.

Y si bien es cierto que en estado verde y fresco la parte herbácea de la patata no es muy aceptada por el ganado, y hasta le sería perjudicial, por la fermentación seguida de desecamiento; se la puede perfectamente transformar en alimento que los animales admiten de buena gana y que les aprovecha.

He aquí el procedimiento:

Cuando los tallos inferiores se han vuelto amarillos, se les siega á unos 15 centímetros de altura sobre la tierra, aguardando para la operación á que el rocío haya desaparecido: de lo contrario serían demasiado acuosas las hojas.

Se amontona el forraje recogido en un silo libre ó bajo una cubierta, ó bien en un foso abierto adhoc; en una palabra, en una área que presente concavidad disposición cómoda para prensarlo enérgicamente, como es necesario hacerlo desde luego. Esto se logra apisonándole con fuerza en todos sentidos, como cuando se trata de la confección de un silo de forraje verde. Se le cubre luego con materiales de poco valor: pajas, tamos, etc., y se deja que por sí misma se declare la fermentación. No se añade sal.

A los pocos días la temperatura sube notablemente; cuando no se puede aguantar la mano en el ensilado, se procede á su desecación, colocando el forraje en pequeños montones de un metro de altura, bañados por el aire, sin apretar el forraje en ellos, los cuales gracias al calor por que han pasado se secan rápidamente. Puede convenir, alguna vez, revolver los montones, pero si se ha tenido cuidado en colocarlos de modo que les dé el viento, en pocas horas de estar al aire estarán secos y á punto de ser almacenados como una cosecha de heno.

Conviene ahorrar cuanto se pueda manipulaciones excesivas, pues con ellas se perdería mucha cantidad de

hojas frágiles, como las del trébol y la alfalfa.

El producto resultante tiene un aroma agradable, que recuerda el de las ciruelas cocidas, y es muy apetecido por el ganado. No tienen ningún inconveniente ni daña á los animales, y puede formar parte, mezclado con el heno, de la ración de los rumiantes y de los caballos.

Es un recurso que, en ciertos casos, permite restringir algo las provisiones de invierno, y merece ser mejor aprovechado. Especialmente en Austria los agricultores le conocen mucho y obtienen de él excelentes resultados.

### LAS MISAS LARGAS

Muchos fieles tienen la desgracia de encontrar enojosas y pesadas las *misas largas*. ¡Misas largas!...

¿Pero por qué hay misas largas?—preguntaba uno.

Y un discreto sacerdote que le escuchaba, contestó: hijo mío, por que hay misas cortas que no debiera haberlas, para bien de los desgraciados sacerdotes que las dicen y de los ignorantes fieles que las prefieren.

Tiene mucho meollo eso de las *misas largas*, si se medita un instante.

Vamos á ver. Una de esas que llaman misas largas los *breves* fieles que las critican, dura á lo sumo, media hora. Admitiendo que esos sólo oyen una misa cada semana, y no es poco por que los fieles de *misa corta* no tienen costumbre de oír más ni parecer otra vez por el templo de Dios, resulta, por consiguiente, que un fiel cristiano dedica media hora á la semana á presenciar los augustos misterios de la Pasión de Jesucristo, que es la ocasión más propicia de orar y pedir mercedes al Todopoderoso. Pues, una de dos: ó ese fiel tiene muy pocas necesidades, muy poco que pedir á Dios, ó ignora por completo lo que es la misa y desconoce la miseria. Lo primero hay que desecharlo por absurdo, porque el hombre tiene siempre muchísimas necesidades que nadie sinó Dios puede remediar, luego hay que admitir lo segundo.

Y así es la verdad; esas pobres gentes no saben lo que es la misa ni á que se presenta la criatura racional ante su divino Redentor. Aprendan, pues, lo que necesitan saber, y cónsteles que si el que falta al precepto de la misa pe-

ca mortalmente, mortalmente peca el que no oye misa con devoción; y claros es que no puede oír la con devoción el que está pensando en si la misa es larga ó corta, en vez de meditar los misterios que en ella se representan, y en elevar sus oraciones al Altísimo.

(De *El Comentarista*.)

### DELICIAS AUTONÓMICAS

De un diario de Madrid, copiamos lo siguiente:

«El nuevo régimen establecido en las Antillas ha de originar en la práctica multitud de casos no previstos por las disposiciones legales. Véase uno.

Un juez de un distrito de Filipinas fué por disposición del ministro de Ultramar trasladado á un distrito de Cuba algún tiempo antes de darse la Constitución Antillana. Al llegar á la Península, para trasladarse á Cuba dicho funcionario se encontró con que había una nueva legalidad según la cual iba á depender, no del ministerio de Madrid, sino del de la Habana.

Presumiéndose la suerte que allá puede esperarle, el mencionado juez desea detenerse en la capital de la nación para gestionar si le es factible el regreso al archipiélago magallánico. ¿A quién pido la prórroga de licencia?

—¡Al ministerio de Madrid—dicen unos— puesto que no habiendo tomado posesión del juzgado en la grande Antilla, ese juez no está aún subordinado al señor Govin, ministro del ramo!

—Al ministerio de la Habana—dicen otros— porque solo el ministro del ramo en la isla puede conocer y decidir si el estado del juzgado que ese señor debe desempeñar consiente dilación en las funciones del juez propietario,

En realidad, lo que parece más equitativo es que el funcionario al salir de un destino para otro, que él creyó subordinado también al gobierno de la nación, tenga derecho á no cambiar. Porque él entendié cambiar solamente de destino, y se encuentra con que cambió también de gobierno.»

### Noticias locales

#### ALISTAMIENTO

Lista de los mozos que figuran en el alistamiento del año actual.

Luis Gonzaga de la Iglesia.  
Antonio Manuel Sánchez.  
Fructuoso Mangas Pérez.  
Manuel Rodríguez Sánchez.  
Ignacio Tabera Siesto.  
Jesus Estéban García

Lorenzo Rodríguez Prieto.  
Simón Fraile Vicente.

José Guerra Díez.

Tomás Estéban López.

Alejo Vicente.

José Tella Gallego.

Adolfo Riguero Pedrán.

Jesús Martín González.

Isaac Vicente Manzano.

Marcelino Sánchez Vicente.

Severo Marcelino Simón Tamames.

Marceliano Amador Pérez Mangas.

Manuel Salinas González.

Guillermo de San Eloy.

Juan Tobál Piomo.

José Antonio Dominguez Tapia.

José Nicolás de la Iglesia.

Gil Matos Benito.

Francisco Rodríguez Bartolomé.

Teodoro Hernández Bajo.

Fernando Saturnino Nuño Ruiz.

Victoriano Herrero Sánchez.

Luciano Martín Sánchez.

Sebastián Dámaso Hernández Bajo.

Nemesio Martín de la Iglesia.

Ricardo Servulo Moro Romo.

Manuel Tardaguila Montejo.

Manuel Sánchez González.

Andrés Iglesias Tabera.

En el último concurso de médicos de baños, han resultado nombrados directores de los balnearios inmediatos á esta villa los señores D. Telesforo Ruiz López para Ledesma y D. Arturo Daza de Campos para Calzadilla.

El señor Torre Cortina pasa á Alhama de Aragón y el señor González Rodríguez á Elizabetia.

Victima de larga enfermedad ha fallecido en esta villa el día 2 del actual, la señorita Maria de la Ascensión Tamayo.

Damos á sus padres, hermanos y demás familia nuestro pésame.

En el último mercado se han vendido las sardinas frescas á 20 céntimos de peseta libra y la merluza á 0'50.

Las reses vacunas han alcanzado altos precios; habiéndose vendido un buey en 3.350 reales y otros dos en 3.150 reales cada uno.

Con motivo de haberse suspendido un matrimonio cuya celebración se había fijado para el día de hoy, se ha dicho que nuestro convecino señor Tolosa era la persona que había manifestado al señor Párroco respectivo el parentesco que existe entre los contrayentes; por lo que dicho señor Tolosa nos ruega hagamos público que ni ha denunciado referido impedimento ni ha tenido intención de ello, pues lo mismo que los futuros esposos ignoraba la existencia del parentesco que ha dado lugar á la dilación del proyectado enlace.

**MERCADO**

Con gran concurrencia de ganado vacuno se celebró el mercado del día 3, cuyas principales operaciones fueron las que detallamos á continuación:

Reses vacunas.—Presentadas 403; vendidas 38, á buenos precios.

Cerdos.—Registrados 683; vendidos 510 á precios en alza.

Cebones.—Vendidos 33, á los precios de 50 á 53 reales arroba.

Granos.—Vendidas 343 fanegas á los siguientes precios:

Trigo de 53 á 54 rs.

Centeno á 32.

Cebada á 22.

Algarobas á 36.

Ledesma:—Imp. de F. Verdí del Prado.

**LA MARAVILLA VERDAD**

contra el dolor de muelas

El que sufre dolor de muelas ó nerviosos en la boca, es porque quiere; pues tiene el remedio seguro y comprobado en todos los casos que se ha usado.

De venta en todas las Farmacias. En Ledesma Farmacia de D. Raimundo García y Droguería de Pedro García.

Precio del frasco 1'50 pesetas.

**TIENDA**

Se alquila la tienda número 30 en la Plaza del Comercio, donde se celebran los mercados todos los jueves en la Villa de Ledesma. Informes y condiciones, Sra. Bárbara Sánchez en dicha villa, Paños 3.

**SECCIÓN DE ANUNCIOS**

**FRANCISCO BENEITEZ**

**CARPINTERO Y EBANISTA**

CUESTA DEL MERCADO, NÚMERO 1.—LEDESMA

Especialidad en la confección de cajas fúnebres, desde las más modestas á las de mayor lujo.—Para adultos desde diez pesetas en adelante.—Para párvulos desde dos ídem.—Se admiten encargos para fuera de esta Villa.

**RAMÓN HERNÁNDEZ**

ha trasladado su Comercio al espacioso local donde estaba establecido el de los sucesores de Trilla, con el fin de proporcionar comodidad á sus parroquianos.

**PLAZA MAYOR**

**LEDESMA**